

La migración forzada como una limitante en la implementación de un modelo de Economía Social de Mercado en Venezuela

YURAIZA DÍAZ

La migración forzada como una limitante en la implementación de un modelo de Economía Social de Mercado en Venezuela

Autor: Yuraiza Díaz

Resumen

En este artículo, se intentará evaluar, la factibilidad de un modelo de Economía Social de Mercado en Venezuela, considerando la fuga progresiva de capital humano (calificado y profesional) que se viene gestando en el país desde el año 2003. Para ello, en primer lugar, se evaluarán los antecedentes de este modelo en Alemania; en segundo lugar, se analizará la relevancia de los migrantes alemanes en el éxito de este modelo y, finalmente, se determinará la factibilidad de implementación de este modelo en Venezuela, considerando la fuga masiva del capital humano.

Palabras clave: Migraciones, Economía Social de Mercado, Economía Venezolana

La migración forzada como una limitante en la implementación de un modelo de Economía Social de Mercado en Venezuela

YURAZA DÍAZ

Introducción

En muchas civilizaciones, las migraciones han sido eventos de gran importancia social y cultural. Personas trasladándose de un lugar a otro, en busca de una mejor calidad de vida. Para la Alemania postguerra no fue posible escapar de esta realidad, y conocer lo ocurrido, permite ampliar la visión sobre las ideas de bienestar y progreso económico implementadas por intelectuales de este país, que permitieron cambiar su historia. En este sentido, ¿Fueron las migraciones humanas a la Alemania Occidental, un elemento importante en el éxito de la implementación de un nuevo orden económico? ¿Es factible incorporar un sistema económico/social como el propuesto por Alemania en Venezuela? ¿Es la fuga de cerebros venezolanos, una limitante para implementarlo?

La migración forzada como una limitante en la implementación de un modelo de Economía Social de Mercado en Venezuela

YURAIZA DÍAZ

En este artículo, se intentará evaluar, la factibilidad de un modelo de Economía Social de Mercado en Venezuela, considerando la fuga progresiva de capital humano (calificado y profesional) que se viene gestando en el país desde el año 2003. Para ello, en primer lugar, se evaluarán los antecedentes de este modelo en Alemania; en segundo lugar, se analizará la relevancia de los migrantes alemanes en el éxito de este modelo y, finalmente, se determinará la factibilidad de implementación de este modelo en Venezuela, considerando la fuga masiva del capital humano.

Antecedentes

Al hablar de economía, se presume que es un asunto de matemáticos, econométristas, expertos en materia de finanzas y computadoras. Esta ciencia se entiende, como algo tecnocrático, que debe dejarse en manos de los expertos. Sin embargo, no debemos olvidar, que la economía es una actuación del ser humano, que, con su pensamiento, su fantasía, sus deseos y valores, representa el punto de partida, es decir, el centro de toda actuación económica. (Lauff, 2016)

La economía tiene que ver principalmente con los seres humanos, con sus puntos fuertes y débiles. La riqueza en todas las economías nacionales, se logra con la mano del hombre y la inteligencia que la dirige, éstas son la base de toda acción y por ende de toda riqueza material. De ahí, que la suma de todas las personas económicamente activas como empresarios, profesionales, trabajadores o campesinos, crean la riqueza de una nación. Eso quiere decir, que la motivación y capacitación tanto del trabajador como del empresario, son una base importante sobre la cual puede llevarse a cabo el desarrollo. (Lauff, 2016)

En este sentido, es preciso preguntar: ¿Qué importancia tiene el individuo en la economía? ¿Qué papel tiene el estado? ¿Es posible alcanzar el bienestar social?

Para responder estas preguntas, es preciso remontarse a la primera mitad del siglo XX, donde Alemania estuvo marcada por dos guerras mundiales, así como turbulentos períodos económicos y políticos. Esta situación, dio origen a un nuevo orden económico y social que ahora conocemos como Economía Social de Mercado, el cual está representado por una competencia libre y justa con equilibrio social. (KAS Guatemala, 2021).

La migración forzada como una limitante en la implementación de un modelo de Economía Social de Mercado en Venezuela

YURAZA DÍAZ

La Economía Social de Mercado se centra en las personas, donde la libertad de manejar de forma independiente nuestras vidas se hace presente, a través de la toma de decisiones individuales, es decir, libertad y realización personal por un lado y la responsabilidad por nosotros mismos, y nuestra comunidad por el otro. En este entorno, encontramos a un Estado que garantiza una participación justa de oportunidades y condiciones de competencia iguales para todos, dando a las personas y al mercado, la mayor libertad posible. (KAS Guatemala, 2021).

Esa libertad solo está restringida, si amenaza el funcionamiento del mercado o los derechos de los demás, es decir, si el mercado se vuelve injusto, el Estado puede controlar el poder excesivo de las empresas individuales, a través de las leyes de competencia. La competencia bien regulada, garantiza la participación en el mercado, crea espacio para nuevas ideas, nuevos puestos de trabajo, al tiempo que permite generar políticas de precios razonables. (KAS Guatemala, 2021).

Müller-Armack, Wilhelm Röpke (1899-1966) y Alexander Rüstow (1885-1963), y los integrantes de la Escuela de Friburgo, en particular Walter Eucken (1891-1950), Leonhard Miksch (1901-1950), Franz Böhm (1895-1977), fueron los pioneros en el desarrollo de la Economía Social de Mercado, y se convirtieron en representantes de lo que se denominó humanismo económico y social. Este movimiento intelectual, que se nutrió de la resistencia contra el régimen nazi, fue organizado en el Círculo de Friburgo y el Círculo de Kreisau, ambos grupos integrados por personas de diferentes ideologías, procedencia y educación, que dieron origen a las primeras reflexiones sobre el orden de una Alemania de posguerra. (Resico, M. 2010).

La ESM como modelo sociopolítico básico, proviene de las ideas desarrolladas por Alfred Müller-Armack (1901-1978). En su obra *Dirección económica y economía de mercado*, escrita en 1946, no sólo estableció el término, sino que contribuyó en colaboración con otros pensadores, a su fundamentación teórica. Según la definición de Müller-Armack, el núcleo de la ESM, es la “combinación del principio de la libertad de mercado con el principio de la equidad social”. El marco referencial que lo sustenta, es el concepto de la libertad del hombre complementada por la justicia social. (Resico, M. 2010).

La migración forzada como una limitante en la implementación de un modelo de Economía Social de Mercado en Venezuela

YURAIZA DÍAZ

La Economía Social de Mercado (ESM), se basa en la organización de los mercados como mejor sistema de asignación de recursos. Este modelo, trata de corregir y proveer las condiciones institucionales, éticas y sociales para su operatoria eficiente y equitativa. Este es sistema económico moderno, basado en mercados libres, caracterizado por una minuciosa y extensa división del trabajo y en determinados sectores, y bajo ciertas circunstancias, puede alejarse de una competencia funcional. (Resico, M. 2010).

En el desarrollo del modelo de una Economía Social de Mercado, los actores, son el Estado, que es quien garantiza el orden social, y el mercado que está de la mano de los trabajadores y capitalistas. Tanto trabajadores como capitalistas, son los encargados de los detalles de la producción. En el caso específicos de los trabajadores, éstos tienen la oportunidad de participar en las juntas directivas de las empresas, ya que, con esto, no sólo tienen participación en las utilidades, sino que además mitigan los conflictos entre trabajadores y capitalistas. (Velásquez. B 2020).

En resumen, este modelo, surge del intento consciente de sintetizar todas las ventajas del sistema económico de mercado: fomento de la iniciativa individual, productividad, eficiencia, tendencia a la autorregulación, con los aportes fundamentales de la tradición social cristiana de solidaridad y cooperación, que se basan fundamentalmente en la equidad y la justicia en una sociedad dada. En este sentido, se propone un marco teórico y de política económico-institucional, que busca integrar la libertad de acción individual dentro de un orden de responsabilidad personal y social. (Resico, M. 2010)

El papel de los migrantes en el desarrollo del modelo

Para hablar de este tema es necesario conocer, sobre la República Federal Alemana (RFA) y la República Democrática Alemana (RDA), y las razones que llevaron a la construcción de un muro entre ambos territorios.

La migración forzada como una limitante en la implementación de un modelo de Economía Social de Mercado en Venezuela

YURAZA DÍAZ

Luego de la posguerra, EE.UU., Francia y Gran Bretaña fusionaron sus territorios en la República Federal de Alemania (RFA o Alemania Occidental), y en 1949, la Unión Soviética creó la República Democrática Alemana (RDA o Alemania Oriental), lo que dejó claro la presencia de un país fracturado en gobiernos y sistemas políticos muy diferentes, además de la división de familias enteras y amistades. (Barja, M. 2017)

Fueron muchas las situaciones de tensión entre la RFA y la RDA desde el surgimiento de ambas repúblicas. La ciudad de Berlín oeste, era en ese momento una conexión importante y, de hecho, se calcula que entre 1949 y 1961, hasta que se levantó el muro, más de 3 millones de personas emigraron del bloque oriental al occidental. En la década de los 50, con el recrudecimiento de la Guerra Fría, se comenzaron a poner guardias fronterizos que vigilaban el paso de un bloque a otro. Se instalaron alambradas de 5 km de longitud, que no fueron impedimento para el pase de una república a otra. En esta época, las fuerzas de seguridad de Berlín Oriental comenzaron a perseguir a aquellos que querían pasar al bloque occidental, llamándolos comúnmente conspiradores, traidores a la república o contrabandistas. (Barja, M. 2017)

El plan para construir el muro vino por parte de la RDA, a instancia del Partido Socialista Unificado de Alemania. El proceso de construcción del muro se llevó a cabo en tan solo dos días, el 12 y 13 de agosto de 1961. A lo largo del mismo, se instalaron alrededor de 15.000 miembros de diferentes fuerzas del orden de Berlín Oriental, además de una partida del ejército soviético, al tiempo que se suprimieron todos los canales de comunicación y transporte entre una y otra zona (salvo algunas líneas de ferrocarril fuertemente vigiladas). Se calcula que, durante estos primeros días, más de 400 oficiales del bando oriental desertaron a la zona oeste. Las autoridades de la RDA, alegaron que el muro era un método de control antifascista, para evitar que las ideas capitalistas y fascistas volvieran a llegar a Alemania, sin embargo, el bloque federal consideraba que el único propósito del muro era evitar que sus gentes emigraran a la zona federal en busca de una vida mejor. (Barja, M. 2017).

Según Palma (1999) uno de los factores que intervinieron en la prosperidad del capitalismo internacional en los años cincuenta y parte de los sesenta, en la economía de Alemania Occidental, es la existencia de una abundante reserva de mano de obra. Palma 1999, en su documento: “Cambio de ruta: las

La migración forzada como una limitante en la implementación de un modelo de Economía Social de Mercado en Venezuela

YURAZA DÍAZ

migraciones de la posguerra” establece que en Alemania Occidental tuvo lugar un flujo de más de 10 millones de refugiados, al tiempo que existía un inmenso fondo de conocimientos e innovaciones tecnológicas desarrollados durante la década anterior, en los países anglosajones, que permitió un aumento muy acelerado de la productividad.

La demanda de mano de obra fue suministrada en la década de los cincuenta, por los países de Europa Meridional. De acuerdo con estimaciones de las Naciones Unidas, mientras Europa occidental registraba una inmigración neta de 3 millones 700 mil personas en 1950-1960, 4 millones 900 mil en 1960-1970 y 2 millones 200 mil en 1970-1974, la región meridional de este continente, experimentó pérdidas migratorias de 3 millones 500 mil, 3 millones 700 mil y 1 millón 100 mil, en los mismos periodos.

(Palma, M. 1999)

Distintas fuentes de las Naciones Unidas han estimado entre un millón y un millón y medio, el número de ciudadanos de origen alemán que, en 1990, habían ingresado a Alemania Occidental (procedentes de la Unión Soviética, Polonia, Rumania y la ex Alemania Democrática). Sin embargo, en un artículo publicado en la revista

International Migration Review, Klaus Manfrass, deja claro que, para el mismo año, la cifra era de 2 millones 400 mil alemanes de origen (incluyendo a sus descendientes) (Palma, M. 1999)

Estas cifras, reflejan que el incremento de la mano de obra, fue uno de los factores que le otorgaría a Alemania occidental, una tendencia expansionista de 1948 a 1973, décadas que se consideran los años maravillosos del sistema capitalista. La producción creció constantemente, y si se comparan las tasas de crecimiento de Alemania con las que presentaban los demás países de esa época, resulta que en la década de los 50 por ejemplo, Alemania presenta la segunda tasa de crecimiento más alta de las economías principales de ese momento, y en la década de los 60, la tasa de crecimiento de Alemania es menor, pero todavía ocupa el cuarto lugar. Las tasas de crecimiento del Producto Interno Bruto de Alemania durante la década de los 50 y la década de los 60, nos evidencia el éxito que tuvo la economía social de mercado dentro del contexto de la economía alemana. (Velásquez. B 2020)

La migración forzada como una limitante en la implementación de un modelo de Economía Social de Mercado en Venezuela

YURAIZA DÍAZ

Factibilidad del modelo en Venezuela

La Constitución de la República de Venezuela en el artículo N° 299 del capítulo VI correspondiente al Sistema Socio económico, establece:

El régimen socioeconómico se fundamenta en los principios de justicia social, democracia, eficiencia, libre competencia, protección del ambiente, productividad y solidaridad, a los fines de asegurar el desarrollo humano integral y una existencia digna y provechosa para la colectividad. El Estado, conjuntamente con la iniciativa privada, promoverá el desarrollo armónico de la economía nacional, con el fin de generar fuentes de trabajo, alto valor agregado nacional, elevar el nivel de vida de la población y fortalecer la soberanía económica del país, garantizando la seguridad jurídica, solidez, dinamismo, sustentabilidad, permanencia y equidad del crecimiento de la economía, para lograr una justa distribución de la riqueza mediante una planificación estratégica democrática, participativa y de consulta abierta. (CRBV, 1999)

Sin embargo, lo que se vive en Venezuela, dista mucho de lo aquí mencionado.

Según Ávila y Spiritto (2014), el caso venezolano se caracteriza por la tendencia a tener un Estado cada vez más interventor de la economía y de la vida de los ciudadanos, cuestión que se acelera a mediados de la década de los años setenta del Siglo XX, impulsado por ser una sociedad rentista. Son muchos los ingresos que se reciben producto de la renta petrolera, sin embargo, la distribución la decide y hace el Estado, dirigido por el gobierno de turno.

El Estado se ha caracterizado, por ser más que un regulador de la actividad económica, ha pasado a ser empresario. A eso podemos sumarle la presencia de oligopolios en diversos sectores, y hasta monopolios tanto públicos como privados. Hasta antes del gobierno de Chávez, existía la protección a ciertas industrias, y no se estimula a la competencia. (Ávila y Spiritto, 2014).

Haciendo una evaluación de lo anteriormente expuesto, es posible observar que la economía venezolana se encuentra muy lejos de aplicar al modelo ESM en términos de libertad económica y de

La migración forzada como una limitante en la implementación de un modelo de Economía Social de Mercado en Venezuela

YURAIZA DÍAZ

mercados, del papel subsidiario del Estado, de la moneda sólida, y de acuerdos mínimos entre los actores económicos y políticos para la toma de decisiones. El Socialismo del Siglo XXI, instaurado desde 1999, le ha dado un papel protagónico al Estado en la economía, regulando al sector privado, lo que se ha convertido en un obstáculo para su desarrollo. A eso debemos sumar, los excesos fiscales que han generado altos niveles de inflación, hasta ahora entre los más altos del mundo. No existe en Venezuela la necesaria división de funciones entre mercado y Estado a la que Ludwig Erhard daba tanta importancia. (Ávila y Spiritto, 2014)

Fenómeno migratorio venezolano

Según Castro (2020), desde finales de 2019, más de 4,5 millones de venezolanos han abandonado el país. En este período, se pueden distinguir tres oleadas migratorias que se definen por las características de la población migrante venezolana:

Empresarios y grandes capitales: Estas ocurrieron entre la llegada de Hugo Chávez a la presidencia generando nuevas políticas económicas y el 2005, luego de los despidos masivos en el sector petrolero. (Castro, 2020)

Profesionales y académicos: Esta se encuentra entre 2010 y 2015 producto del deterioro económico, aunado a las protestas de 2014 que habían causado “violencia, inflación y escasez crónica de bienes básicos” y la expulsión de miles de colombianos. (Castro, 2020)

Migrantes masivos: Esta comenzó en 2017, producto de una Venezuela cada vez más empobrecida y sumergida en una crisis humanitaria, política, social y económica. (Castro, 2020).

En el artículo El potencial de la migración en América Latina y el Caribe – Acuña y Khoudour (2020), revelan que el panorama migratorio en América Latina y el Caribe ha cambiado rápidamente en la última década. Entre 2010 y 2019, el número de inmigrantes en la región aumentó en un 66%, mientras que el número de emigrantes aumentó un 26%. Unos 42,7 millones de personas viven fuera de sus países

La migración forzada como una limitante en la implementación de un modelo de Economía Social de Mercado en Venezuela

YURAIZA DÍAZ

de nacimiento. Para finales del 2019, había un estimado de 4,8 millones de migrantes venezolanos, incluyendo refugiados y solicitantes de asilo. Aproximadamente 85% de los que huyeron de los fallos económicos, sociales, de política y de desarrollo en Venezuela, se han mudado a otro país de la región.

Freitez, Viso y Álvarez (2021) por su parte, manifiestan que se trata de un fenómeno inédito en Venezuela, cuya experiencia migratoria durante la segunda mitad del siglo XX le había caracterizado como país de inmigración, y además, reconocido durante la primera década del siglo XXI por la bonanza de ingresos más fabulosa de su historia. Este fenómeno, es también novedoso en la región latinoamericana por sus grandes dimensiones y por la celeridad a la cual se registró.

Freitez, Lauriño y Delgado (2020) manifiestan que desde la década 1990 Venezuela va dejando de comportarse como un país claramente receptor de inmigrantes, pero particularmente durante la década 2000 en adelante, se va transformando progresivamente en un país expulsor de población, hasta que en el año 2020 el stock de venezolanos repartidos en el mundo se aproxima a la cifra de 5 millones.



Figura 1. Migrantes, refugiados y solicitantes de asilo venezolano (2021)

La agitación política y económica en la República Bolivariana de Venezuela, ha llevado a una crisis humanitaria, obligando a millones de personas a huir del país. Para fines de 2018, más de 3 millones de

La migración forzada como una limitante en la implementación de un modelo de Economía Social de Mercado en Venezuela

YURAZA DÍAZ

venezolanos fueron desplazados a diversas partes del mundo; a mediados de 2019, ese número había aumentado a 4 millones. La mayoría de estas personas viven en países vecinos como Colombia, Perú, Ecuador, Argentina, Chile y Brasil, aunque una gran cantidad de venezolanos se han mudado a países de Centroamérica y el Caribe. Colombia y Perú, tenían la mayor población de inmigrantes venezolanos a fines de 2018, más de 1 millón y 500,000, respectivamente. Organización Internacional de Migraciones (OIM) (2020).



Figura 2. Refugiados y Migrantes Venezolanos en América Latina y el Caribe (2022)

La migración forzada como una limitante en la implementación de un modelo de Economía Social de Mercado en Venezuela

YURAZA DÍAZ

Hasta ahora, no se cuentan con cifras oficiales por parte de los Organismos encargados (Instituto Nacional de Estadística (INE), Consejo Nacional Electoral (CNE), Servicio Administrativo de Identificación, Migración y Extranjería (SAIME)), para conocer la magnitud de personas que han salido de Venezuela bajo esta figura, basta con ver las cifras reportadas por las diferentes instituciones como: organizaciones multilaterales, universidades públicas y privadas, investigadores independientes, etc., las cuales dejan en evidencia, que este movimiento de venezolanos al exterior se ha incrementado significativamente en los últimos 20 años, lo cual podría generar un impacto en su economía en el mediano y largo plazo, ya que un porcentaje importante de este, representa el potencial profesional y técnico que se requiere para desarrollar la economía del país.

En este sentido es interesante saber, cual es el nivel de formación promedio del migrante venezolano y cómo esta fuga es un elemento destructivo para el desarrollo económico del país.

Según Ascaneo, (2020), el fenómeno de la migración, en especial, de profesionales universitarios venezolanos hacia diferentes destinos, se traduce en la pérdida de parte del capital intelectual, y desde luego tiene impacto directo en el desarrollo económico y social del país, ya que no aportan valor con su formación académica, experiencia, experticia y dedicación, en ninguno de los sectores productivos.

Los profesionales universitarios venezolanos que han emigrado cuentan con formación en distintos niveles académicos incluyendo doctorados, así como las diferentes disciplinas del conocimiento. Dentro de las que se mencionan: Ciencias Sociales, Humanidades, Letras y Arte, Ingeniería, Arquitectura y Tecnología, Ciencias de la Salud. Asimismo, se pueden mencionar: Las Ciencias Básicas, Ciencias de la Educación, Ciencias del Agro, Ciencias y Artes Militares, Comunicación social, Ingeniería, Medicina, Administración, Derecho, Economía, Psicología, Publicidad y Mercadeo y Educación Superior. (Ascaneo, 2020)

Conclusión

La migración forzada como una limitante en la implementación de un modelo de Economía Social de Mercado en Venezuela

YURAIZA DÍAZ

Con base a las preguntas formuladas en el presente ensayo, se puede concluir que Venezuela debe implementar una serie de ajustes en la triada establecida para la implementación de un modelo de ESM, es decir, Estado, trabajadores y mercado.

Con respecto al Estado, fuera de lo anteriormente mencionado, es necesario restablecer los equilibrios macroeconómicos básicos, particularmente en las áreas monetaria y fiscal. La eliminación de los subsidios (a la gasolina en particular y otros servicios público vitales) y la disminución de la liquidez son necesarios para evitar la inflación. El respeto al Estado de Derecho, garantizar seguridad jurídica y personal, son fundamentales. Posteriormente, los controles de precios y cambiarios deberán levantarse progresivamente y dejar que el mercado opere como el coordinador de la producción. (Ávila y Spiritto, 2014)

El gran reto está en alinear al Estado y al mercado en una sola visión del país, así como orientar el Estado hacia la creación de infraestructura social y la provisión de bienes públicos eficientes; así como un mercado que apunta hacia la competencia expedita, la innovación, la generación de conocimiento y la productividad, es el camino al bienestar y sustento de la democracia. (Ávila y Spiritto, 2014).

Finalmente, la pérdida de capital intelectual generada por la migración masiva de profesionales universitarios hacia otros territorios del mundo, está causando impacto negativo en el desarrollo económico y social de Venezuela. La ausencia de ellos en el país, es símbolo de que han abandonado puestos de trabajo en áreas industriales, comerciales y académicas y que terminan afectado la operatividad del mercado.

Uno de los detonantes de esta migración forzada ha sido, los bajos sueldos de profesionales universitarios y las precarias condiciones para mejorar su capacitación y desempeño, lo que los impulsa a salir de su país de origen en búsqueda de nuevas oportunidades donde les ofrezcan mejores remuneraciones, mayores beneficios y mejor calidad de vida.

Es necesario trabajar en el diseño de Políticas Públicas (por parte del Estado, y la participación de los sectores educativos y productivos) con la firme intención de reconocer la diáspora, contabilizarla

La migración forzada como una limitante en la implementación de un modelo de Economía Social de Mercado en Venezuela

YURAIZA DÍAZ

estadísticamente, e incorporarla al proceso de desarrollo del país. Es importante destacar, que muchos de ellos, aún mantienen familiares en su país de origen, por lo que estarían dispuestos a seguir contribuyendo con el desarrollo del país, sin que eso represente su regreso a casa. En este sentido, los gremios políticos/empresariales deberían establecer planes de masificación de información, que permita consolidar propuestas interesantes para el desarrollo del país.

La migración forzada como una limitante en la implementación de un modelo de Economía Social de Mercado en Venezuela

YURAZA DÍAZ

Referencias Bibliográficas

Acuña – Alfaro, J., Khoudour, D. (2020). El potencial de la migración en América Latina y el Caribe. UNDP. <https://www1.undp.org/content/undp/es/home/blog/2020/harnessing-the-potential-of-migration-in-latin-america-and-the-c.html>

Ascanio, R. (2020). Migración de profesionales universitarios venezolanos: pérdida del capital intelectual de la nación. Ucab.edu.ve.
<https://doi.org/https://saber.ucab.edu.ve/xmlui/handle/123456789/20133>

Ávila, R & Spiritto, F. (2014) Venezuela: la hora de la Economía Social de Mercado. Programa Regional Políticas Sociales en América Latina (SOPLA) Fundación Konrad Adenauer
<https://rei.iteso.mx/bitstream/handle/11117/4766/Econom%C3%ADa%20social%20de%20mercado%20en%20AL.pdf?sequence=3&isAllowed=y>

Barja, M. (2017). LA DIVISION DE ALEMANIA, LA ANTESALA DEL MURO DE BERLIN.
<https://sobrehistoria.com/la-division-de-alemania-la-antesala-del-muro-de-berlin/>

Castro, M (2020). La nueva realidad de la emigración venezolana. (2020). Equilibrium CenDE.
<https://equilibriumcende.com/nueva-realidad-emigracion-venezolana/>

La migración forzada como una limitante en la implementación de un modelo de Economía Social de Mercado en Venezuela

YURAZA DÍAZ

- Constitución de la República Bolivariana de Venezuela. (1999).
<https://venezuela.justia.com/federales/constitucion-de-la-republica-bolivariana-de-venezuela/titulo-vi/capitulo-i/#articulo-299>
- Freitez, A., Lauriño, L. y Delgado, M. (2020). Sistematización de la investigación sobre la migración venezolana. Equilibrium Cende. <https://equilibriumcende.com/migracion-venezolana/>
- Freitez, A., Viso, C. y Osorio, E. (2021). ¿Qué se sabe sobre la migración venezolana reciente? Observatorio Venezolano de Migración. https://assets.website-files.com/5cab53a81283e538810cbeb0/60ca579e9d7857ad669465a4_migracion-venezola
- KAS Guatemala (2021) ¿Qué es la Economía Social de Mercado? https://www.youtube.com/watch?v=K5tcF4_ZrCM
- Lauff, R.(2016) Economía Social de Mercado -equilibrio entre la eficiencia y lo social. <http://catrachoglobal.com/economia/economia-social-de-mercado/>
- Llewellyn, J. & Thompson, S. (2020) Alemania de posguerra. <https://alphahistory.com/coldwar/post-war-germany/>
- Organización Internacional para las Migraciones. (2019). Informe sobre las migraciones en el mundo 2020. OIM. <https://publications.iom.int/books/informe-sobre-las-migraciones-en-el-mundo-2020>
- PALMA, M. (1999) Cambio de ruta: las migraciones de la posguerra. https://www.dimensionantropologica.inah.gob.mx/?p=1224#identifier_35_1224

La migración forzada como una limitante en la implementación de un modelo de Economía Social de Mercado en Venezuela

YURAZA DÍAZ

R4V (2022) América Latina y el Caribe, Refugiados y Migrantes Venezolanos en la
<https://www.r4v.info/es/document/r4v-america-latina-y-el-caribe-refugiados-y-migrantes-venezolanos-en-la-region-enero-2022>

Resico, M (2010) Introducción a la economía Social de Mercado.
https://www.academia.edu/10794946/Marcelo_F_Resico_Introduccion_a_la_econom%C3%ADa_Social_de_Mercado

Velásquez. B (2020) Economía Social de Mercado.
<https://www.youtube.com/watch?v=4DKxybiMh8Y>